

EN BROMA

Hermoso día el del domingo! El entusiasmo de los alaveses por la Virgen de Estibaliz que torcaba á su antiguo templo después de un tercio de siglo y el recuerdo de nuestras glorias y grandezas pasadas, probaron anteayer de un modo evidente que aún circula en nuestras venas sangre vasca legítima.

Habia que ver á la multitud en el cerro del Santuario soportando pacientemente el formidable huracán que lo envolvía en nubes de polvo con riesgo de perder la vista.

Es ardiente el amor que profesan á la Virgen los habitantes de aquellos contornos.

No hay santa como esta—me decía conmovida una labriega que frisa en los 80 años—y bien merece que la respeten y alaben.

Muchísimos. Conmigo se ha portado muy bien, atendiendo á todos mis ruegos.

Los infames incrédulos han intentado quemarla varias veces pero no lo conseguirán sin antes pasar por encima de nuestros cadáveres.

Resuciamos con fervorosa atención á la anciana y nos sentimos orgullosos de nuestro viaje.

En la famosa Basílica, aunque no hay mucho que ver, hay mucho que admirar.

Yo me dejé ilustrar largo rato por un arqueólogo de ficción, quien después de relatar me con gran lujo de detalles la parte arquitectónica, me describió sobre el terreno algunos hechos históricos.

Aquí se celebró el último desafío el año 1358—decime señalando un puesto de comidas—Vé fústelo el ángulo que forma el terreno, á la derecha, donde está aquel grupo de aldeas? Pues ahí mismo le servirían á Alfonso el Onceno un vaso de limón de los grandes.

sable responsabilidad de los mismos á fin de que se sirvan realizar el pago de las respectivas cuotas sin cargo de la "Redacción de Contribuciones, de este municipio" durante los días hábiles del 22 al 27 del actual desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, advirtiéndose que transcurrido este plazo incurrirán los morosos en el apremio del primer grado ó recargo de cinco por ciento sobre el total importe del recibo talonario.

Como en días anteriores, hoy á las siete y media se reunirán las comisiones de saneamiento y presupuestos.

Ya empiezan

(Por correo) (De nuestro corresponsal)

Rigidez.—Escuela cerrada.—Disgusto general.

Salvatierra 22 octubre 1908.

Los propósitos del actual gobierno, de cerrar las escuelas sostenidas por asociaciones religiosas, van llevándose á la práctica. Tenemos un hecho en esta villa, que lo viene á demostrar.

El señor Oña las pidió un documento del cual carecían y en su vista ordenó inmediatamente la clausura del Colegio donde recibían educación esmerada unas veinte niñas de la localidad.

La medida ha producido malísimo efecto entre el vecindario donde las Hermanas se habían granjeado generales simpatías. Los padres de las niñas que á dicho colegio acudían se me han acercado para que haga constar el sentimiento y perjuicio que les causa, el que por exigencias del gobierno no puedan recibir sus hijas la instrucción y educación completas que se les daba por las Hermanas Carmelitas.

Visitó también el señor Oña las escuelas municipales de ambos sexos encontrándolas en perfecto estado.

Pedid en Casinos, Cafés y Restaurants

Cognac y Vinos-Ribeiro

Información general

Madrid 23(330 t.)

Para el domingo se ha fijado el acto de descubrir la lápida colocada en la casa en que vivió el eximio poeta don Gaspar Nuñez de Arce.

Al acto se le vestirá de la importancia que merece la memoria del ilustre genial escritor.

Arrollado por un tren

Cerca de la Estación de Torrejón ha sido arrollado por un tren, el obrero Casimiro López.

Las lesiones que ha sufrido son gravísimas.

Gracias

El ministro de Marina francés, ha contestado á Alvarado agradeciéndole el pésame con motivo del naufragio del submarino "Lutina".

EN EL CIRCO CARLISTA

Velada próxima

La junta directiva de este centro de recreo organiza con gran actividad una hermosa fiesta que tendrá lugar el día 4 de noviembre, para solemnizar la onomástica de don Carlos de Borbón, duque de Madrid.

Según nuestras noticias, la fiesta tendrá un doble carácter religioso-profano.

Por la mañana los socios de dicho centro de recreo, oirán el santo sacrificio de la misa y después se reunirán en fraternal banquete en los salones del Círculo de la calle del Prado.

Por la noche se proyecta celebrar en dichos locales una velada literaria en la que tomará parte el ex diputado á cortes por Vitoria don Enrique Ortiz de Zarate pronunciando un discurso.

Probablemente en esta velada habrá una segunda parte musical.

JUDICIALES

El juicio de ayer

El exceso de original nos impidió ayer dar cabida en nuestras columnas á la reseña del juicio oral celebrado por la mañana en la sala de vistas de nuestra audiencia.

El hecho de autos según el señor fiscal ocurrió en la siguiente forma: Sobre las ocho de la noche del 25 de abril se encontraban en una taberna de Laguardia, Anastasio Gainzarain y Genaro Lapresa. Discutieron acaloradamente sobre quienes los dos había de pagar el vino y como no se pusieran de acuerdo salieron á la calle desafiados.

Una vez en las afueras del pueblo Lapresa disparó una pistola contra su contrario haciendo dos disparos ninguno de los cuales hizo blanco.

Califica estos hechos el representante de la ley de delito y falta incidental y pidió para el procesado la pena de un año ocho meses y 21 días de prisión correccional y ocho días de represión privada por la falta.

La defensa del procesado encomendada al señor Tabar no se mostró conforme con la acusación y verificada la prueba, como ambas partes man tuvieron y elevaron á difinitivas sus provisionales conclusiones quedó el sumario después de los respectivos informes, concluso para sentencia.

Se han dictado las siguientes: Condenando á Mónica Luna por hurto de patatas á 125 pesetas de multa.

Condenando á Lucilo Villar á dos meses y un día de arresto mayor por lesiones graves.

Bilbao

(Por teléfono) Herido.—Por la festividad del día.—Herida.—Brutal agresión.—Comisión.—Detenidos.

Bilbao 23 (330 t.)

Anoche ingresó en el hospital, gravemente herido, un sujeto llamado Francisco Iñarrado.

Según las declaraciones prestadas, parece que iba mojado en un tranvía y al llegar á la calle de la Estufa, apesose en las debidas precauciones, resultando herido.

—Mañana, con motivo del santo de la reina, pasará revista á las fuerzas que guardan esta plaza, el gobernador militar interino, general Castellón.

Dicha revista se verificará en el Arenal y concurrirán á ella el regimiento de Garelano, la guardia civil, los carabineros y la sección de caballería de Arlaban que se halla en esta.

A las tropas se les servirá un rancho extraordinario.

—En la calle de San Francisco un carro ha arrollado á una mujer llamada María Altuna, resultando ésta con la fractura de ambas piernas.

La paciente ha sido trasladada en grave estado al hospital.

—El domingo por la noche, fueron apaleados bruscamente en la carretera entre Ermua é Eibar, Sebastian Ormaechea y Julián Ormaechea.

Tan brutal fué la paliza que el primero ha fallecido, y el segundo está en el hospital de Eibar con gravísimas lesiones.

La guardia civil, tratando de descubrir este hecho ha detenido á seis individuos, entre los que se supone se hallen los autores.

—Se ha reunido en el ayuntamiento la comisión que entiende en lo del monumento al compositor Arriaga.

Ha detenido la policía á Felipe José García (a) Cubano y Pedro Jaca, ambos reclamados por la autoridad judicial.

Diversiones públicas

Con no escaso público se representaron anoche en este coliseo las siguientes obras: La fiesta de San Andrés, Los picaros celos y El trebol, que no por ser muy vistas dejan de agradar.

La interpretación fué muy esmerada. Las tres obras las hemos visto en Vitoria hechas por compañías de fustes, y francamente decimos que los modestos artistas que actúan en Iris Salón nada desearán que se desear; sacando todo el partido de las situaciones cómicas declamando con naturalidad y cantando los populares números de música con gusto y afinación.

Merecen nuestros aplausos y se los tributamos con justicia, la señora Horriño que hizo anoche el papel de Maripillas en El trebol con grande acierto y los señores Gutiérrez, García y Marracci, que en los suyos respectivos estuvieron á buena altura.

El público está muy satisfecho de la labor de estos artistas y lo demuestra inequívocamente concurriendo con asiduidad al bonito coliseo de la calle del general Alava, donde todas las noches se congrega en crecido número.

MILITARES

Destinos en caballería

Han sido destinados; al 12.º depósito de reserva, el teniente coronel don Enrique Alvero, y el del mismo empleo don Celerino Alonso al regimiento de Arlabán; comandante don Ramón Pagola al 12.º depósito; primer teniente don José Machimbarrena al regimiento de Arlabán.

Servicio de la Plaza para mañana

Parada, Guipúzcoa: Jefe de día, coronel de Cuenca don Francisco Cirujeda. Imaginaria, coronel de Arlabán don José Campos. Visita de hospital y provisiones, capitán de Guipúzcoa don Cándido Fernández. Reconocimiento de piezo, Capitán de Arlabán don Francisco Iriarte. Traje, el de gala.

Apertura de Cortes

(Por teléfono) Madrid 23 (330 t.)

CONGRESO

A las tres en punto el presidente de la Cámara popular don José Canalejas ha decarado abierta la sesión.

Actúa de secretario el señor García.

Al oír los timbres entran en el salón los diputados que conversaban en los pasillos.

El primero que lo hace es el señor Moret que ocupa el mismo asiento de costumbre.

Los escaños de los republicanos están casi desiertos. Solo está en ellos, Salmerón y algún otro de los diputados de aquella minoría.

Los bancos de los conservadores

casí llenos y en los de la mayoría se ven bastante claros.

Entra en el salón el gobierno, vistiendo todos los ministros de uniforme.

Mientras López Domíngue se dirige á la Tribuna, los consejeros ocupan el banco azul.

El presidente del Gobierno dá lectura á los decretos todos firmados durante el interregno y expone los trabajos realizados (por el Gobierno y que aún conserva en cartera.

Salta al presidente de la cámara y á esta y dice que el gobierno que preside representa los ideales del partido liberal, pero apesar de ello respeta todas las ideas políticas.

Habla de los presupuestos que ha confeccionado y que van á ser sometidos á la aprobación de la Cámara y esa labor económica, como podrá apreciar tiende á la reorganización de todos los servicios.

El presupuesto que presentamos, agrega, tiene fórmulas cuya importancia no ha menester que yo enaltezca, ya que se refiere á la reforma de la ley de alcoholes y á la transformación del impuesto de consumos.

La misión del gobierno, siguió diciendo López, es realizar el programa del partido liberal y abarcamos desde la Ley municipal hasta la cuestión religiosa.

En este punto, nos proponemos regularizarla en armonía con las buenas relaciones que deben existir entre la iglesia y el Estado, defendiendo la supremacía del poder civil.

Somos, ha dicho, un gobierno católico dentro de un pueblo también católico.

No somos exagerados y profusos amor á la patria, á la libertad y á la democracia y trabajamos hasta conseguir lo que es y constituye nuestro programa.

El gobierno acobardado diciendo, acepta cuantas interrelaciones se le hagan y con el concurso de todos se promete cumplir sus compromisos que son los compromisos del deber.

El discurso presidencial lo ha conmovido al auditorio. (Continúa la sesión).

SENADO

Se abre la sesión á las tres y media.

En la presidencia está el conde de Casa de Valencia.

La cámara está desanimada. Se lee el decreto nombrando á Montero Ríos presidente de la Cámara, quien desde los escaños se dirige y posesiona de la presidencia.

Hace uso de la palabra para dar las gracias por el nombramiento, prometiendo proceder con gran imparcialidad en las discusiones.

Se da cuenta del fallecimiento del señor Duque de Almodovar del Río y para dedicarle frases encomiásticas hacen uso de la palabra don Amós Salvador, Groizard y Abatini.

Se da cuenta de que la reina ha designado la hora de la una y media de mañana para recibir á la comisión que ha de cumplimentarla y se nombró en el acto esa comisión.

Entra el Gobierno y el presidente ocupa la Tribuna para repetir cuanto ha dicho en el Congreso. (Continúa la sesión).

Sucesos

Denuncia

La guardia civil de Maestu ha denunciado ante el juez municipal á Eugenio Gomez Segura, de 26 años de edad, vecino de Corres, por cozar sin la correspondiente licencia, y á Segundo Ochoa Amescua vecino de San Román de Campezo, al que le ocupara una escopeta de dos cañones, por conducirla sin tener licencia de uso de armas.

Luis Villangomez Prieto

Procurador de los Tribunales 5713 Cld, 21, principal.—BURGOS 31 O

Sociedad

Viajes

—Después de haber pasado unos días con sus padres ha regresado á Valladolid, la señora doña Elisa Mendoza, viuda de Sodupe.

—Nuestro estimado amigo don F. del Garnica, ha regresado de Biarritz donde ha pasado varios meses en la clínica del doctor Laigrier, su esor del malogrado Weker.

El señor Garnica viene muy satisfecho, no solo por los progresos de su curación, sino por las atenciones de que ha sido objeto.

—De su excursión á sus posesiones de Galicia, ha regresado el Notario público, don Ildefonso Fernandez Feijóo.

—Se encuentra en esta población, la señora doña Clarisa Santayan, viuda de Aguado con sus hijos.

—Pasada larga temporada en sus posesiones de Santo Domingo de la Calzada, ha regresado á esta ciudad nuestro estimado amigo el abogado don Benito Yera exalcalde de esta ciudad.

—Con objeto de pasar unos días en ésta, en breve llegarán á esta ciudad, procedentes de Santo Domingo de la Calzada, la Marquesa de Valdespina con sus hijos. Con ellos vendrá también su hermana política la Condesa viuda del Sacro Romano Imperio.

—Procedente de San Sebastian ha permanecido en esta capital unos días el acudalado comerciante donostiarra señor Janeiro, regresando ayer á dicha ciudad.

—Después de haber pasado una larga temporada en Valladolid, ha regresado á esta ciudad, al lado de sus padres la señorita Luz Nuñez de Arce, hija de nuestro respetable ami-

go don Braúlio, director de la Sucursal del Banco de España en Vitoria.

A invonar

Mañana marcha á Zaragoza, en cuya ciudad pasarán el invierno, los distinguidos señores de Irurzun con sus hijos y servidumbre.

Terminados los meses de invierno volverán á su hotel de la Senda, nuestro estimado amigo don Marcelo Irurzun y familia.

Les deseamos grata estancia en la capital aragonesa.

Vitico

Como ayer anunciamos, esta mañana á las diez y media se le ha admitido el Santo Vitico á nuestro querido amigo don Joaquin Cisternes. Muchos han sido los que han acompañado al Señor, desde la Parroquia de San Miguel á la casa del enfermo, demostrando así, las simpatías de que goza el paciente en nuestra ciudad.

El señor Cisternes ha recibido á petición suya y con gran serenidad y fervor los auxilios espirituales.

Mucho celebraremos el alivio del enfermo.

Enfermos

—Se encuentra enferma aunque no de cuidado una niña de nuestro respetable amigo el diputado provincial don B-nito de Guinea.

Celebraremos el alivio de la enferma.

Neurológicas

A las cinco de esta tarde, y con lucido acompañamiento, ha sido conducido al cementerio, el cadáver de la niña María Luisa Ozaeta y Anzuola, que falleció á las cuatro y media de la tarde de ayer.

A su padre don Andrés, aventajado operario de los talleres tipográficos de los señores hijos de Iturbe, y demás familia, enviamos: nuestro pésame.

Valores

(Por teléfono) 23-521 t.

Bilbao

Interior, A y C, 81'60; F, precedente, 81'35

Ayuntamiento de Bilbao, obligaciones 98'25

Obras del puerto, cuarta emisión, 100'50

Banco de Vizcaya, precedente, 216

Crédito industrial g jonés, acciones 30

Banco de Gijón, 158

Menores, acciones liberadas, 93'50; obligaciones, 101

Calas, acciones, 99

Almagreras, 69'50

Verásteguis, acciones, precedente, 175

Sabero y anexas, acciones, 43

Sota y Aznar, acciones, 95; obligaciones á la par

Santander Bilbao acciones, 127

Bilbao Durango, acciones, 126'50

Nortes 1905, obligaciones 93'50

Elgoibar San Sebastian, obligaciones terceras, 41

Bilbao Portugaleta, obligaciones primeras, 100'25

Resinerías, acciones 160'75 y 161

Auroras, acciones, 68'50

Metalúrgica de Vizcaya, obligaciones, 101.

Papelera, precedente, 35

Cambios

Tendencias firme.

Los bancos y banqueros toman: Londres cheque 27'55 á 27'60

Librando de 27'63 á 27'73

Paris cheque de 169'10 á 169'15

Idem librando de 169'70 á 169'75

Londres cheque banca á librar' 27'63

Londres cheque 27'60, 27'62

Paris cheque banca á librar 109'60

Paris cheque, 109'45, 109'50 y 109'55

Paris vista, 109'525

Madrid

4 por 100 interior contado..... 81'35

Fin de mes..... 000'00

5 por 100 amortizable..... 100'05

Acciones del Banco..... 484'00

Acciones de Tabacos..... 390'50

Francos..... 109'45

Libras..... 27'63

Exterior español estampillado..... 00'00

Acciones azucareras preferentes..... 00'00

Idem ordinarias..... 00'00

Obligaciones de idem..... 00'00

Modelos de sombreros

Se ha recibido la colección de modelos para señoras.

Se hacen arreglos á precios muy económicos.

Hay secciones de sombreros de señoras y niños de 10 y 15 pesetas.

6101 Estación 25, principal 6-6

LA NUEVA

Esta casa que acaba de abrir sus puertas al público, venderá sus géneros, última novedad, á precios reducidos y económicos. Buen surtido en mercadería y pañamanería, encajes, géneros de punto, bordados, perfumería, botaneria, etc., etc. Guantes á la medida, paraguas y corsets.

Quéreis con rar géneros buenos, bonitos y baratos? Visítad La Nueva.

Calle General Alava, esquina San Antonio. 6067 | 15-14

OBRA PIA

DE

ARTAZA Y GAMIZ

Las doncellas que como parientes del fundador don Antonio Ortiz de Artaza y Gamiz, se crean con derecho á la dotación de quinientos ducados establecida por aquel presentarán sus solicitudes documentadas antes del día 20 de diciembre próximo venidero, en la Notaría de don Vicente González Peña.—Estación, 6, 2.º 5895 | 19 D.

30 pesetas semanales

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó tributando en la mía, artículo novedad fácil inventado por la mía, admirable y nunca visto. Remitiendo 30 céntimos en sellos de franqueo, se reciben franco domicilio muestras y explicaciones detalladas.

Escribir á J. A. Jordá, plaza de San Miguel, 1, B, Barcelona. 68001 | 00-58

Retuerto-Oculista

Consulta particular de 11 á 1 Consultas y operaciones gratis á los pobres de 2 á 4 POSTAS 12, 1.º

Farmacia de Lopez y Montejo

Correría, 63

En esta farmacia se siguen practicando los análisis de orinas, minerales etc., con la precisión y exactitud que su antecesor señor de Corti.

También se expende el callicida que cura en cinco días, sin causar dolor ni molestia alguna, toda clase de callos y durezas de los pies.

DOCTOR Lejarreta

Médico de Distrito

Admite ajustes, asiste á partos. Consultas de 3 á 5 en su casa: San Antonio 3, 2.º 5452

Gran destileria á vapor

COÑAC LABLANCA ANISETE LABLANCA LICORES FINOS ENRIQUE UGALDE

Sucesor de Dionisio del Prado Haro 5435 | ml. a.

ESPECTÁCULOS

Iris Salón.—Compañía de zarzuela de los señores Garcés y Gutiérrez. Funciones para esta noche: